

**DISCURSO DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA,  
DON RICARDO LAGOS ESCOBAR,  
EN LA RECEPCIÓN DEL DOCUMENTO DE LA  
MESA DE DIÁLOGO**

**Santiago, 13 de junio de 2000**

Chilenas y chilenos:

**Trabajo serio y dedicado**

He recibido los acuerdos de la Mesa de Diálogo, con los que concluyó un trabajo serio y dedicado que se prolongó por varios meses.

**La diversidad de Chile**

En esta Mesa están presentes abogados defensores de casos de violaciones a los derechos humanos, representantes de las Fuerzas Armadas y representantes de la diversidad religiosa, cultural y política de nuestro país. Todos ellos llegaron a un texto de acuerdo, que es el que me han entregado, y que daré a conocer a la ciudadanía.

**No es historia oficial**

Este acuerdo no establece una historia oficial, ni la habrá, porque nunca ha habido una sola versión de los hechos en la que todos estén de acuerdo. Aún hoy sigue habiendo o'higginistas y carreristas. Sigue habiendo discusiones acerca del gobierno de Balmaceda.

Pero, más allá de nuestras diferencias, con las que podemos convivir perfectamente, lo importante es que tengamos un acuerdo en valores que nos hacen fuertes como Nación.

## Se habla con la verdad

Todos los miembros de la Mesa reconocen tanto la agudeza del conflicto político que vivimos en los sesenta y a comienzos de los setenta, como las graves violaciones a los derechos humanos cometidas por agentes de organizaciones del Estado durante el gobierno militar.

Esto es hablar con la verdad, sin ocultamiento. ~~En nuestro pasado hubo errores y horrores.~~

Este acuerdo nos permite mirar hacia el futuro por encima de interpretaciones encontradas.

Este acuerdo es el que hace posible retomar lo mejor de nuestra tradición republicana.

## Nunca más

Este acuerdo es el que permite el compromiso solemne, cierto, convencido, de todos los que formamos parte de la patria, de que en Chile nunca más se asesinará y se hará desaparecer a los opositores. Que nunca más órganos y agentes del Estado ejercerán de modo sistemático torturas, asesinatos y otras violaciones a los derechos humanos. *Nunca + la violencia por acuerdo al país. Aes*

## Encontrar a los que nos faltan

Este acuerdo, también, establece un camino para encontrar los cuerpos de los detenidos desaparecidos o bien para saber con certeza cuál fue su destino final.

## Para que la justicia actúe

Si tenemos éxito en este esfuerzo, podremos entregar antecedentes ciertos a la justicia, para que ella haga lo suyo. Para eso solicitaremos el nombramiento de ministros en visita que corresponda.

Si todos los chilenos y chilenas cooperamos, creo que este camino tendrá éxito. Las FFAA y las instituciones morales asumen una gran responsabilidad, lo que aprecio en todo lo que ello vale. Deben saber que cuentan con el respaldo y la comprensión de todo el país.

### **Para retomar el hilo de nuestra historia**

Resolver este problema, la herida más profunda que afecta el alma del pueblo de Chile, nos permitirá retomar el hilo de nuestra historia, empinándonos por encima de los bandos en que nos dividimos como Nación. Cuando es Chile el que gana, ningún chileno pierde.

### **Agradecimientos por Chile**

En el nombre el Chile, quiero darles las gracias por lo alcanzado.

La valentía y el coraje tienen muchas formas.

Quiero agradecer la valentía y el coraje con el que las Fuerzas Armadas y Carabineros han reconocido lo que ocurrió en el país en materia de violaciones a los derechos humanos.

También ha habido valentía y coraje de los abogados de derechos humanos, quienes aceptaron sentarse a dialogar con altura de miras sobre un tema especialmente doloroso para ellos.

Agradezco también a los representantes de la sociedad civil, a los representantes de las iglesias, a los historiadores, a los científicos, a los coordinadores de la Mesa de Diálogo, al ministro Mario Fernández, por haber entregado su tiempo y su capacidad de reflexión a este esfuerzo.

Este acuerdo tiene una historia. Quiero recordar y agradecer al Presidente Aylwin, por haber decidido la creación de la Comisión de Verdad y Reconciliación, y, póstumamente, a Raúl Rettig, quien la encabezó. También quiero agradecer al Presidente Frei, por haber sido el creador de esta iniciativa, y al ex ministro de Defensa, Edmundo Pérez Yoma, quien la condujo en su primera etapa.

## **Sola Sierra**

Quiero agradecer, finalmente, a una mujer ejemplar que nunca descansó en la búsqueda de los detenidos desaparecidos. Me refiero a Sola Sierra. En ella quiero simbolizar a todas las víctimas y a quienes les sobrevivieron. Ella simboliza una tragedia que nunca debió ocurrir, y que no ocurrirá más en Chile.

## **Encontrarlos es un deber de todos**

Chilenas y chilenos:

La Mesa de Diálogo establece un camino para dar con los cuerpos de los detenidos desaparecidos. Y encontrarlos es un deber de todos

De los 15 millones de chilenos y chilenas, que debemos tener la misma altura de miras que tuvo esta Comisión.

Ustedes dicen, con razón, que ocultar información es, además de inmoral e ilegal, antipatriótico.

## **Chile no se detiene**

Chile no se detiene. La institucionalidad sigue funcionando. Hemos dado un paso más en la resolución de uno de los problemas que nos afectan, del más doloroso y difícil; y con mayor razón entonces podemos y debemos continuar avanzando en otros temas.

Como dije varias veces, nuestras instituciones funcionan, respetemos los canales.

El poder judicial seguirá tramitando las causas. No habrá ley de punto final. El Congreso Nacional seguirá buscando acuerdos para la reforma de la Constitución. Y el país seguirá caminando hacia una mejor convivencia, en paz y progreso, para todos.

## **Confianza en resultados**

Confío en que lograremos hacerlo. Confío en que estas herramientas darán su fruto en el plazo de un año, y que no me veré en la obligación, pasado este plazo, de convertir en un delito el acto de no entregar información.

## **Futuro**

No tenemos derecho al fracaso, por las víctimas, por los chilenos todos y por la comunidad internacional que nos mira.

Ya podemos explicar a nuestros hijos qué ocurrió y cómo debemos hacer para que no ocurra nunca más.

Hoy somos mejores como país. Hemos crecido en nuestra propia adversidad.

Llamo a todos los chilenos a ayudar en este proceso. A evitar los juicios descalificatorios. Abandonemos los prejuicios, evitemos las estigmatizaciones. Abrámonos a la verdad. Reconozcamos en los otros a nuestros compatriotas, aunque nos separen los hechos del pasado. Creemos, en nuestra vida cotidiana, en los gestos de todos los días, un clima de concordia y reencuentro.

Tengo fe en Chile. Miro a sus jóvenes de Chile y pienso que hoy empezamos a pagarles una deuda de confianza en el futuro.

En un futuro de grandeza de este país pequeño, pero de dignidad gigante.

Muchas gracias.